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台北醫學大學護理學院盧院長美秀女士，係本校前身台北護專校友，畢業

後至美取得渥太華大學教育學士及杜標克大學護理行政項士。曾獲本校傑出校

友，歷任台北醫學大學教務長、副校長、台北市護理師護士公會理事長、中華

民國護理學會常務理事、現任台北醫學大學護理學研究所教授、台北市護理師

護士公會常務理事、台灣護理學會常務監事，以及中華民國護理師護士公會全

國聯合會常務理事。擔任多項行政管理職位的盧院長，從事護理教育 30年，學

識豐富，著有「護理倫理」、「護理業務與法律實務」、「護理行政」、「內外科護

理」等頗富盛名的專業著作，對護理界極具貢獻。並在擔任北醫教務長及副校

長期間積極從事醫事教育革新，績效卓著。 

 

「吃虧、捨得」的處世哲學 

樂觀的盧院長認為世界上沒有什麼不可能的事情，只要下定決心去做，都

會變成可能。院長常跟學生說：「吃虧就是佔便宜」。多做事絕對不會錯，由於

多做事磨練也多於他人，突顯自己具備做事的能力，日後若有機會，很容易獲

得優先考量，這是簡單的做人道理。院長繼續指出「捨」比「得」更好，如果

有能力對人應多捨、多提拔，由於獲「得」的人因受到幫助，未來將感恩而圖

報，所以「捨」之後會「得」更多，「施」比「受」更有福；以人性的光明面來

說，這就是無私、大我。 

 

「燃燒自己，照亮別人」的新解 

早期社會保守，護理界經常以「燃燒自己，照亮別人」來形容護理人員，

隨著時代的變遷，功利風潮興起，時下「草苺族」對於「燃燒自己」、「自我犧

牲」的價值觀造成直接的衝擊，亦阻斷了七年級年輕學子踏入護理之路。院長

語重心長的指出，我們的思維應隨著時代改變，過去我們常讚賞延時下班的部

屬，認為他們不計較、願意長時間留在工作場所，這是沒有意義的。其實，不

必燃燒自己也能照亮別人，不必犧牲自己和家庭生活也能貢獻，但要達到這個

前提就需要不斷地創新知識及技能，一位有能力的人應是能夠持續運用新知能

的科學方法解決問題，如此必能在一定的時間內依計畫完成工作、達成目標，

而照亮別人。能夠具備優質的計畫與執行能力，必能對社會不同層面發揮影響

力，產生貢獻。這也是院長特別欣賞能夠準時上下班的護理人其原因所在了。 

   



對未來護理教育的發展與期許 

護理是人性化的照護，醫療院所理應是最好的專業化場所，而最好的老師

卻在學校，學校常安排沒有接受過良好臨床訓練的老師在醫院帶領學生實習，

無法成為學生的角色模範，使得理論與實務各行其道，為此她感到憂心，認為

護理教育應將學校理論和臨床實務相互結合，老師應知道學生的想法，瞭解病

人的需要，再結合疾病的知識教學，所以，她會要求老師必須非常了解學生所

照護個案的病況，若學生對病患的觀察有不足，老師則實際帶領學生訓練其思

考模式。院長強調在照顧病人時，需兼顧身、心、靈及社會各層面，提供病患

人本面之關懷，然而，目前護理教育多著重生理層面，對於心、靈、社會層面

之切入甚少，教學沒有將學生帶入實際社會生活，所以不但應加強醫學倫理教

育，未來護理課程更應融入醫療社會學、醫療人類學，以及醫學心理學等四大

科的課程，以議題討論的方式來帶領學生，因應不同情境，而思考判斷方式亦

相異，使得學生不但可學得理論，並經由多元化議題討論，而能應用於臨床實

務，以醫療倫理教育為例，在實際照顧愛滋病患者時，在倫理的層面上我是否

可以拒絕？若不能拒絕，在實際照顧病患時對自己應有何準備？有的病人活得

很痛苦想求解脫，但目前安樂死未合法，在這種情況下如何感同身受？在法律

合理的情況下要用什麼方式讓他活得更舒適？學生必須親身接觸這類個案才會

體會到病患的痛苦，才能提供病患所需要的關懷。所以，我們應兼備科學與人

文的素養，加強前所提及四大科的知識，再由良好的臨床老師帶領，期許將來

每位護理人員均成為穩重優雅，知書達禮的專業社群。談到此，院長特別強調

護理是以人為對象，所以要教育學生喜歡和人接觸，學校應該具備能對學生個

別教育的能力，因材施教，不放棄任何落後的學生，教育即是要從基層做起，

提供協助給對真正需要幫助的人，未來護理才會有前途。 

 

護理人的工作觀 

目前護理是在做所有醫事人員工作一部份的總和，隨著醫檢師法、臨床心

理師法、物理治療師法、職能治療師法等法規的立法，使得護理人員能做的事

逐漸變少，院長提出護理應要開創出一個具有獨特性的空間，唯有具護理資格

者才可執行，但目前很難界定，故追根究底而言，把關懷帶到每個照護動作

內，這是唯一我們可以掌握的，護理人的工作觀就是，重視每一位服務的對

象。我們應勇於接受挑,戰，盡量展現工作能力，造成醫師、病患對我們的依

賴，使護理人員不可或缺，並且勇於爭取應有之待遇，藉由執行處置項目，例

如置放 CVP導管、或鼻胃管等技術，以護理人員的貢獻份量計算護理費用，使

護理成為高待遇的行業，才會吸引更多的人才。 

 

未來對母校與校友會的期許 

院長很遺憾的提到，「北護好像沒有讓我感覺到我是校友」。通常學校都會

非常關心校友的一舉一動，例如，當校友有痛苦或因難的時候會表示關懷或協



助，當校友有成就時也會寄張小卡片分享他們的成就，但現在卻成為校友會的

會務，造成校友對學校的發展不關心，實在令人扼腕！學校應主動關心校友的

動態，並將學校的動態及相關發展資訊提供給校友，以凝聚校友的向心力，很

多學校都有校友服務中心，例如，校友要申請成績單只要一通電話就可以幫忙

申請，同理，當學校有需要時，校友就可配合提供回饋，加速學校的建設，彼

此相輔相成。學校和校友同屬一個大家庭，透過校友會關心校友使彼此有更緊

密的互動，不論學校主政者是否是校友，均應服務校友，讓校友想常常回學校

看看，只要達到這個目標學校就成功了。否則，學校不斷訓練學生，畢業後就

和學校毫無瓜葛，實在是學校一大損失。 

 

學校過去的做法非常紮實，有多少資源做多少事才不會流於急功好利。反

觀，目前似乎尚未完全準備好就可以招生，一位老師也可以成立一個研究所，

負責任的教育應穩紮穩打，用心做學問，才能有良好的研究品質。北護是公立

學校並非以學生數量取勝，如有精緻教育，才能培育出頂尖的人才。過去醫院

優先錄取北護畢業生的優勢如今風光不再，學校此時是否變革，重新思考未來

方向與願景價值，使北護重新成為具有特色最好的學府，是每位北護人所共同

矚目的 

 

盧院長對護理教育的真知灼見，實可謂字字珠璣，鏗鏘有聲，她對於母校

「愛之深」的情感更是溢於言表，讓我們共同期待母校的未來會更好。 


